

20/792 21/91

42

FRENTE AFRANTE

FLISFISCH Y PARAMIO CONVERSAN SOBRE LA TRANSICION

por Alvaro Briones.

- No se ha renovado el personal político.
- En España se atribuía al PC muchísima más importancia de la que llegó a tener.
- Optar por la inscripción de los partidos ahora puede significar optar por ponerle punto final a la dictadura el 89.

Para Flisfisch, Paramio es uno de los analistas políticos "más brillantes que ha conocido"; para Paramio, eso sólo habla mal del resto de la gente que Flisfisch conoce.

Angel Flisfisch, científico político chileno, investigador de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), autor de innumerables estudios y colaborador de diarios y revistas de Chile y el extranjero, es una persona cuya opinión suele ser consultada por la prensa cada vez que hay un problema político importante en el país.

Ludolfo Paramio, científico político español, profesor de la Universidad Complutense de Madrid, autor de tantos ensayos y artículos académicos que posiblemente él mismo no los recuerde todos, es sin duda uno de los intelectuales de mayor prestigio en Europa. Tiene además, según Flisfisch, "un conocimiento íntimo no sólo de la transición a la democracia en España y de las circunstancias posteriores de la política de su país, sino también del proceso de transición a la democracia en América Latina".

Angel Flisfisch y Ludolfo Paramio son viejos amigos y suelen conversar, cosa que volvieron a hacer repetidas veces aprovechando la reciente visita de Paramio a nuestro país. Hablaron de lo que pueden hablar dos científicos políticos: Chile, España, los problemas y desafíos de la transición a la democracia. CAUCE estuvo presente en una de las pláticas en la que, a petición nuestra, el chileno "interrogó" implacablemente al español.

UNA CULTURA POLITICA QUE BLOQUEA LA TRANSICION

Como Flisfisch no creía que valiera la pena hacer comparaciones entre Chile y España, comenzó por preguntar directamente:

CAUCE 100 DEL 10 DE ABRIL DE 1987

mento a Paramio cuál era su impresión acerca de las perspectivas de la transición a la democracia en nuestro país.

Este, que no tiene pelos en la lengua, contestó a su vez de manera igualmente directa: "Mi impresión en este momento es pesimista, porque la situación de indecisión e incoherencia dentro del conjunto de la oposición es muy fuerte. En segundo lugar, no se cuenta con una ventana con que contábamos en España, en donde al cabo de cuarenta años de dictadura se había producido una renovación substancial del personal político. Creo, además, que la cultura política heredada del tiempo de los 'tres tercios' y de los años sesenta y setenta pesan también como mecanismos de bloqueo a la transición".

Flisfisch se interesó en el tema de la renovación del personal político y quiso saber si a su juicio no había indicio alguno en tal sentido. Paramio respondió señalando que había habido esfuerzos, pero que estimaba que no alcanzaban a modificar la correlación de fuerzas en la clase política chilena.

Para Flisfisch no fue suficiente y volvió a la carga: "Y cómo te explicas eso: como un puro fenómeno biológico -no ha pasado tiempo suficiente para que la gente se muera- o crees que haya otro

tipo de factores?".

"Hay dos hipótesis" -replicó Paramio. "Una es que sea simplemente el factor biológico y no haya aparecido todavía una nueva generación de líderes. La otra es que yo me esté dejando llevar por la apariencia de las cosas y que en el fondo exista una transformación profunda, que no se refleja a nivel del liderazgo político pero que está en la cultura política de base del país". Y para aclarar el punto recurrió a un ejemplo: "En España se atribuía muchísima más importancia al Partido Comunista en la clandestinidad de la que realmente llegó a tener cuando se celebraron las primeras elecciones. Un fenómeno similar se podría estar dando en Santiago y en general, supongo, en Chile, pero en Santiago me parece evidente que se le confiere un peso muy importante al PC -y al socialismo de Almeida- porque es el que tiene mayor implantación, mayor número de cuadros y quizás porque es el que enlaza mejor con la tradición política de los años sesenta y setenta. Podría suceder que eso fuera simplemente un espejismo y que, yendo a elecciones, ese peso aparentemente elevado no se reflejara en la base social. Pero si no es así, si realmente ese volumen de cuadros, esa importancia de la organización política, responden a un peso dentro de la vida social chilena, me temo que no se habría producido una transformación dentro del espectro político como para permitir el desbloqueo de la situación y dar paso a la transición".

LA DC BLOQUEADA POR LA BUSQUEDA DE CONSENSO INTERNO

¿"Y más allá de la izquierda?" -preguntó Flisfisch-. "Por ejemplo: ¿cómo ves tú la situación de la Democracia Cristiana? La DC



Paramio y Flisfisch frente a frente.

Flisfisch y Paramio conversan sobre la transición [artículo]
Alvaro Briones.

AUTORÍA

Briones, Alvaro, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Flisfisch y Paramio conversan sobre la transición [artículo] Alvaro Briones. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)